

4.9.	ENUNCIARA LA RELACION QUE EXISTE ENTRE EDUCACION Y DESARROLLO ECONOMICO.....	148
4.10.	DESCRIBIRA LOS NIVELES DE EDUCACION DE NUESTRO PAIS: ELEMENTAL, MEDIA Y SUPERIOR.....	153
4.11.	EXPLICARA LA POLITICA EDUCATIVA DEL GOBIERNO MEXICANO.....	158
4.11.1	CONOCERA LOS ANTECEDENTES.....	158
4.12.	EXPLICARA LOS CONCEPTOS DEL EMPLEO Y - DESEMPLEO EN MEXICO.....	162
	BIBLIOGRAFIA.....	165

OBJETIVO GENERAL

Al término del curso, el alumno:

- Será capaz de interpretar críticamente los problemas económicos, sociales y políticos - del México actual.

U N I D A D I

OBJETIVO PARTICULAR

Al término de la unidad, el alumno:
- Comprenderá las diferentes características socioeconómicas que conforman la Estructura de México y la crisis actual.

Objetivo Particular:
Aspectos Fundamentales de la Estructura Económica Nacional.

Al término de la unidad, el alumno:
Comprenderá las diferentes características socioeconómicas que conforman la estructura de México y la crisis actual.

Objetivos Específicos **U N I D A D I**

1.1 Identificará los factores que definen la actual situación económica del País.

ASPECTOS FUNDAMENTALES DE LA ESTRUCTURA ECONOMICA NACIONAL

Si examinamos la economía mexicana, debemos aceptar que nuestros gobiernos han obrado con veracidad al comunicarnos que desde 1970, nuestra economía ha estado en crisis de la que aún no logrará salir.

Esta crisis se manifiesta en diversas formas:

- a) Estancamiento en la producción.
- b) Desocupación
- c) Una deuda exterior agobiante.
- d) Exceso de circulante
- e) Inflación, déficit presupuestario y de la misma manera la balanza comercial y de pagos etc.

Objetivo Particular:

Aspectos fundamentales de la Estructura Económica - Nacional.

Al término de la unidad, el alumno:

Comprenderá las diferentes características socioeconómicas que conforman la estructura de México y la crisis actual.

Objetivos Específicos:

1.1 Identificará los factores que delinear la actual situación económica del País.

Si examinamos el estado actual de la economía mexicana, debemos aceptar que nuestros gobiernos han obrado con veracidad al comunicarnos que desde 1970, nuestra economía ha estado en crisis de la que aún no logra salir.

Esta crisis se manifiesta en diversas formas:

- a) Estancamiento en la producción.
- b) Desocupación
- c) Una deuda exterior agobiante.
- d) Exceso de circulante
- e) Inflación, déficit presupuestario y de la misma manera la balanza comercial y de pagos etc.

Antecedentes.- La desgracia de nuestro país es que nació como colonia de la metrópoli española (1521-1821). Por ésta razón la economía de la Nueva España se encontró siempre subordinada y dependiente de las necesidades y conveniencias de la economía de la metrópoli. Al nacer México a la vida independiente, la inmadurez política y las ideologías partidistas combinados con los intereses de clase (privilegios de una clase) y las aspiraciones personales dieron como fruto una gran inestabilidad política que se tradujo en frecuentes revoluciones y golpes de Estado, que impidieron que un gobierno durase lo suficiente para que su política económica tuviera éxito.

Aquel país que como colonia le alcanzó su producción para su raquílica autosuficiencia y hasta para contribuir con un tributo anual para el sostenimiento de la metrópoli, ahora como país independiente, nace solicitando préstamos para compensar la baja producción originada por las continuas revoluciones y los gastos extraordinarios que erogaba el Estado para apaciguar las continuas insurrecciones.

La organización política independiente (primero Monárquica y luego como República Federal o Centralista) mantuvo las desigualdades reales, no jurídicas, de los distintos grupos étnicos.

Las luchas continuas por el poder y el anteponer los intereses personales y los de grupo a los de la Patria. Propiciaron el fracaso del primer intento de incorporar a México al capitalismo Industrial. Esta ocurrió cuando muchos de los países europeos que hoy llamamos desarrollados aún bajo el régimen de producción artesanal.

Cuando por fin triunfa el Liberalismo Político, intentan implantar medidas tendientes a obtener el progreso material, que tanto los deslumbraba del capitalismo norteamericano y francés, pero como las condiciones de nuestro pueblo eran tan diferentes a las del vecino del norte y a las de Francia, condujeron a un nuevo fracaso y todo quedó en buenas intenciones.

A partir de 1867, cuando el Presidente Juárez logra restablecer la República, se renueva briosamente la lucha por el progreso, pero se dan cuenta que éste sólo podría sobrevenir en un clima de estabilidad política y en paz social, producto de un gobierno con un ejecutivo federal fuerte. Esta fue la enorme tarea a la que dedicaron grandes esfuerzos - los gobiernos civilistas de Don Benito Juárez y Don Sebastián Lerdo de Tejada.

El Porfirismo siguió los lineamientos del gobierno Juarista y aprovechando los logros que éste tuvo, en pocos años logró la estabilidad política y la paz social. Ofreció a los inversionistas extranjeros además de la estabilidad de su gobierno, una red ferroviaria que se fue desarrollando, sin menos cabo de los beneficios nacionales, al servicio de los intereses del comercio internacional. No conforme con esto, les ofreció además, una legislación -- llena de privilegios para el inversionista extranjero, franquicias fiscales y una mano de obra no calificada pero casi regalada.

El Padre Mier en su testamento político, nos sugirió que no intentáramos copias a los Estados Unidos, en virtud de las enormes diferencias entre aquel pueblo homogéneo culturalmente, mientras que el nuestro se mostraba con grandes abismos culturales entre las distintas clases sociales.

Con esto, el Padre Mier quiso decir que la organización política no podría calcarse de la extranjera sin adaptarla a las condiciones étnicas y culturales e históricas de nuestro pueblo. Y que en el aspecto económico, tampoco se podría implantar con ortodoxia un sistema europeo-norteamericano; ya que nuestro pueblo carecía de la homogeneidad cultural-

necesaria a generar actitudes e instituciones que hicieran propiciatoria aquella calca.

Así, la penetración económica extranjera logró establecer nuevas fuentes de producción y revivir -- otras ya existentes, en lo que parecía con la expresión de Rostow, "El Despegue Capitalismo Industrial-Mexicano". Sin negar que se sentaran bases muy importantes para iniciar "El gran ascenso", todo quedó como afirmó Tannenbaum en "Industrialismo de Invernadero".

La época revolucionaria no produjo más caos económicos al país, gracias a que la industria petrolera tuvo un crecimiento extraordinario a partir de -- 1911. En 1917 la nueva Constitución restableció el dominio de la nación sobre el subsuelo, lo cual generaría problemas políticos con inversionistas extranjeros y de paso con sus gobiernos que como siempre -- los apoyaban.

Durante los gobiernos de Obregón y Calles, se sentaron las bases del Estado moderno Mexicano; nace el Banco de México como único banco de emisión; se establece el impuesto sobre la renta, que proporcionará recursos al estado para canalizarlos a obras de infraestructura, tales como presas, carreteras, puentes, etc.